

LA CRÓNICA DE LEÓN.

PERIÓDICO BISEMANAL DE INTERESES MORALES Y MATERIALES; DE NOTICIAS Y AVISOS.

ADMINISTRADOR, D. Rafael Balanzategui.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En la Capital, 4 reales al mes, 4 fuera, en la Península, 12 reales trimestre adelantados. Anuncios a precios convencionales adelantados. Los suscritores tienen derecho a uno al mes, que no exceda de seis líneas.
Las suscripciones y anuncios se dirigirán a la redacción y Administración de este periódico.

DIRECCION Y REDACCION.—Cuatro Cantones, 2, bajo.

Todo suscriptor puede colaborar dentro de la índole del periódico. No se devuelven originales aun cuando no se publiquen. Los comunicados se pagarán adelantados.

AÑO VII.

Sábado 23 de Julio de 1881.

NÚM 548.

ADVERTENCIA.

Desde 1.º del corriente cesó por ahora en el cargo de Director de LA CRÓNICA D. Nicolás Lopez Muñoz.

Desde la misma fecha se ha encargado de la Administración de LA CRÓNICA D. Rafael Balanzategui, a cuyo nombre se dirigirá toda la correspondencia de administración y redacción.

LA CUESTION DE ORAN.

JUZGADA POR UN FRANCÉS.

La siguiente carta publicada en *El Figaro* de París, da á conocer la extension y las causas del desastre que en la Argelia francesa han padecido nuestros compatriotas.

«Saída 7 de Julio.

«La interpelacion en la Cámara y los telegramas (un poco confusos y embrollados) de la autoridad, me dispensan del relato de los preliminares de la insurreccion del de la derrota del coronel Innocenti en Chellala, y la retirada inverosímil de Bou-Amema á las mismas barbas del coronel Mallaret.

«Me atenderé, pues, á las últimas proezas del *marabut*, á la matanza de los españoles en los *chantiers* de Kralfallah, á 60 kilómetros de esta poblacion.

«Esta horrible carnicería ha llevado el espanto á los pueblos aislados del departamento de Oran. Esta ciudad de ordinario muy animada por las transacciones comerciales, está como aletargada desde hace tres semanas. No se ve en las calles sino á los soldados leyendo los periódicos que hablan de Saída, Geriville y de las tropas que recorren las altas mesetas. ¡Dulce ilusion! Pero ya hablaremos más tarde de las tropas.

«En Oran, que parece tan alejada de Saída como de Pekin, se comenta aún la retirada de Bou-Amema y se discute su vuelta.

«Antes de marchar para Saída mi primer cuidado fué visitar á Mr. Tejada, consul de España en Oran, quien desde hace tres semanas está atareadísimo con las peticiones de pasaportes y la distribucion de socorros á los repatriados. Los españoles de las altas mesetas, llenos de terror por la salvaje matanza del 11 de junio, afuyen á Oran, invaden el consulado y regresan á España, sea en los pequeños vapores que hacen la travesía á la costa española, sea en la goleta de guerra *Ligera*, de crucero entre Oran y Cartagena.

«Es una huida lamentable, una inmigracion cuya cifra es hoy de 10 á 12.000 individuos. Es la ruina momentánea y acaso definitiva del departamento de Oran si el gobierno francés no quiere comprender sus intereses y los de la colonia, si los mismos colonos franceses no quieren comprender los suyos, adoptando el principio de indemnizacion para estos infelices asesinados y arruinados en nuestro territorio, á las barbas mismas de nuestros generales.

«Todo el mundo se pregunta en París y aun en Francia cómo en el departamento de Oran hay tantos españoles (próximamente 50.000)? ¿Qué es eso de esparto de que tanto se habla desde el desastre del 11 de junio? El esparto, el esparto... ¿Qué es el esparto?

«Hé aquí la explicacion del éxito prodigioso obtenido por el esparto, lejos de todo reclamo europeo, en las altas mesetas de la Argelia, hé aquí tambien la razon de la permanencia de tantos españoles entre nuestros colonos.

«Hace quince años, los españoles cul-

tivaban en su país, (1), en la provincia de Almería, una especie de lino llamado esparto, que se producía en cantidades importantes, y con cuyo estiel se hacían algunos objetos. Un negociante inventó el medio de fabricar telas de esparto. Doce ó quince españoles vinieron al departamento de Oran, e internándose en las soledades del Atlas, descubrieron intensos campos de esparto en las altas mesetas. Los españoles explotaron á su sabor los atochares, aunque sin obtener grandes beneficios por espacio de dos ó tres años.

«Un inglés llegó por aquella época á Oran. Se llamaba Helsingwod; poco antes de su muerte todos le conocían con el nombre del *Padre del esparto*. El inglés había encontrado un nuevo medio de utilizar este precioso estiel. Se aumentó su exportacion, pues sólo costaba recoger dos veces por año el esparto que se producía sin ninguna clase de cultivo.

«Después el ya difunto Debrousse, el antiguo albañil, el infatigable autor de esa fortuna colosal que todo París conoce, vino á visitar las altas mesetas. En aquella época era un verdadero viaje. El hacer telas, papel y otras mil cosas con el esparto era ya cosa sabida. Debrousse descubrió en las llanuras del Sur que se extienden hasta perderse de vista en el desierto, océanos de esparto. La concesion de 700 mil hectáreas de terreno fué pedida al Estado por la Compañía Franco-Argelina. El Estado la acordó.

«Entonces comenzó un negocio gigantesco. La *Compañía Franco-Argelina* construyó, para trasportar el esparto hasta los bordes del mar, una red de caminos de hierro de 171 kilómetros desde Aresour á Saída.

«Quinientos camellos se emplearon cada año en trasportar el esparto desde el campo á las fábricas donde el estiel era reducido por la compresion á pequeño volumen, formándose así balas ó pacas cuadrangulares que se enviaban á Inglaterra.

«Pero antes de enviar el esparto por millones de balas á Inglaterra y Francia era preciso recogerlo.

«Pues bien, de las dos recolecciones que se hacen por año, la una es mortífera para los jornaleros franceses, incapaces de resistir al implacable sol que transforma el suelo en volcan y la atmósfera en un horno, durante los meses de junio julio y agosto.

«Se recurrió á los jornaleros españoles. Acostumbrados en su patria á un sol tambien abrasador, soportan sin fatiga la temperatura de Argelia. Así se les vé continuamente cruzar el brazo de mar que separa á Cartagena y Almería, de Oran, y acudir por batallones enteros con sus mujeres y sus hijos, á las altas mesetas donde los contratistas para la recogida del esparto los emplean todo el año.

«De esta manera se ha desenvuelto la poblacion española en el departamento de Oran á medida que se desarrollaba la prosperidad inesperada de estos territorios inmensos.

«Desapareciendo los españoles, desaparece el esparto, esto es claro, desgraciadamente claro, que la fortuna del país se va con estos modestos braceros á quienes la incapacidad militar no ha sabido proteger.

Mientras hablaba con el consul de España subieron cinco españoles las escaleas del consulado, pasando por cima de los grupos de hombres y mujeres que dormían tendidos en los peldaños.

«¡Mas heridos que llegan!—gritaron.

«Y, en efecto, eran nuevas víctimas

(1) El corresponsal del *Figaro* padece en este punto un ligero error. En Almería, Murcia y Granada, principales provincias donde el esparto se produce, no se cultiva. El cultivo de este precioso estiel es aun un problema sin resolver.

que habían atravesado los montes andando mas de cincuenta leguas á pié y en carro para conseguir que los repatriasen. Uno de ellos tenía un hombro hecho pedazos; se había cuidado ocho dias en una aldea, y después se había decidido á partir.

«En tanto que nos contaba su historia empezó á sentirse un oler intolerable. El hedor que exhalaba la herida del pobre diablo era tal, que fué necesario enviarlo al hospital del buque de guerra, y mi conversacion con el consul terminó entre densas nubes de humo de azúcar quemada.

«¿Cuál va á ser la solucion diplomática de la tragedia de Kralfallah? (porque nada ha ocurrido en Saída: todos los asesinatos han tenido lugar á 60 kilómetros de esta villa de que hablaré extensamente mañana.) ¿Qué reclamaciones formulará el gobierno español? ¿qué respuesta dará el gobierno francés? Esto es lo que el representante de España en Oran no ha podido decirme: pero fácil es entrever que, por mas que el asunto se arregle amistosamente entre dos pueblos vecinos no dejará de costar muy buen dinero al Tesoro francés.

«Consecuencias agradables de la *Argelia abierta*! Porque, en fin, la verdad es que Bou-Amema y sus 900 bandidos han matado mas de 200 españoles, entre hombres y mujeres; han violado á éstas, algunas de ellas niñas de 10 años, y las han despachado desnudas á Saída, menos las que ha guardado á su lado el marabut con los cazadores de Africa cogidos en Chellalah.

«Bou-Amema, invadiendo el territorio francés, ha causado la desaparicion de otros 200 españoles mas, porque de los 2.000 que trabajaban en los cotos de Campillo y Fuentes faltan 400 de ambos sexos.

«La España pedirá, pues, desde luego una indemnizacion, que podrá fijarse por el Estado dentro de dos ó tres meses: cuando se conozca bien el número de asesinatos, martirios, violaciones é incendios.

«Después, es probable que el gobierno de Madrid pida al francés que garantice la no repeticion de semejantes degüellos de españoles; si es que hay españoles que todavía vuelvan á recoger esparto.

«Rara coincidencia que demuestra bien á las claras la incapacidad de nuestros gobernantes; hace tres meses que la Francia declaraba la guerra al bey de Túnez, porque éste no tenía la fuerza necesaria para proteger á los súbitos franceses; y hoy, con igual derecho, la España podría hacernos las objeciones que nosotros dirigamos al bey.

«España, ¡pidiéndonos. ¡Y con razon! La seguridad de que estaremos en condiciones de proteger mañana á los extranjeros que pisen nuestro suelo.

«Todo llega, decididamente; y nos estaba reservada esta humillacion diplomática.

«He insistido al principio en el punto grave de la cuestion, el punto de vista español, que me parece muy descuidado aun en Argelia. Es preciso decirlo, porque se desconoce la gravedad de esta complicacion. Hay quien dice: «¡bah! erad españoles.

«Reflexion injusta, porque los españoles hacen la fortuna del país; y no solo hay que indemnizarles, sino que hay que decidirles á que vuelvan.

«Tal vez conociendo esto para llegar mas pronto al resultado, el adjunto de Saída, traspasando los derechos de un magistrado municipal, impide la salida de los españoles fugitivos, negándoles sus pasaportes.

«No hay nada parecido á tal desenfado. Por fortuna, el consul de España está prevenido, y ya ha elevado su queja al embajador y á Mr. Alvert Grévy, quien se encuentra allá... allá abajo, en Argel,

«¿Sabrá siquiera donde está Saída?—
PIERRE GIFFARD.

SFAX.

Sfax ó Sfakes, que acaba de ser tomada por los franceses á los muros insurrectos después de un bombardeo por dos buques acorazados, es una de las principales ciudades de la regencia de Túnez. Bañada por el golfo de Gabes, á 225 kilómetros SO. de la capital, cuenta con una poblacion de 16.000 habitantes. Está dividida en dos regiones limitadas por una muralla.

La ciudad de arriba ó musulmana, y la ciudad baja ó la marítima, pues que en ella se encuentra el puerto. Alrededor se extiende un muro almenado y flanqueado por torres cuadradas y redondas, y al que dan acceso cinco puertas.

La *Kasbah*, ó sea la ciudadela, cuyas murallas son anchísimas, está defendida por gran número de cañones de fundicion muy antigua. Una torre alta llamada el *Nadour* (observatorio), domina toda la ciudad. Desde su último cuerpo se contempla el magnífico panorama de jardines que circundan á Sfax y el golfo que baña las orillas de las islas Kerhenman.

Desde la ciudad musulmana, que cuenta cinco mezquitas, multitud de capillas, y tres colegios, se baja por una pendiente bastante fácil al barrio franco ó ciudad de abajo, que lame la rada, y en el cual se hallan la iglesia católica y una sinagoga.

Esta parte está protegida por das baterías, siendo la más importante la llamada de los Cuarenta. Sfax carece de fuentes; el agua de que se proveen los vecinos se saca de las cisternas particulares, de que están provistas todas las casas y todos los edificios públicos.

Existen, además, en las afueras, dos grandes depósitos situados á poca distancia y en direccion Norte, y aún más próximo á las murallas un ancho espacio llamado *El Socorro*, que contiene centenares de aljibes fundados y sostenidos por mandas piadosas.

Los jardines, que rodean la ciudad con un círculo de verdura, están separados los unos de los otros por *cactus* y sembrados de cereales y de árboles frutales. Una habitacion cuadrada se encuentra en el centro de estos jardines que se riegan por medio de norias.

En medio de estos bosques de olivos, de palmeras y de naranjos, es donde veranean los sfaxianos. Allí se cultiva en abundancia el jazmín, los melones y los pepinos llamados *sfakous*, que gozan de una gran fama en la regencia y aún se cree que han dado á Sfax su nombre actual que significa la ciudad de los *sfakous*.

LA CRÓNICA DE LEÓN.

REFORMAS DE LA ENSEÑANZA.

Por el ministerio de Fomento, se ha dispuesto en circular de 15 del corriente, comunicada á todos los centros de enseñanza, que los claustros de estos establecimientos, sin excluir los particulares, manifiesten á los rectores á la mayor brevedad su opinion acerca de la legislacion vigente de la instruccion pública y las modificaciones necesarias; cuyas opiniones resumirán los rectores y remitirán con urgencia á el ministerio.

Con esta ocasion, y por si nuestras indicaciones pudieran ser utilizadas, vamos á señalar un defecto que fácilmente puede corregirse en la legislacion sobre segunda enseñanza,

Al final del curso y durante la época de los exámenes, las personas dedicadas á la enseñanza hallan cada año una nueva prueba de los graves inconvenientes del plan actual de estudios que constituyen la segunda; en efecto, por el gran número de asignaturas y la desacertada agrupación de las mismas, no parece sino que se propuso el autor del plan fatigar á los alumnos y hacer que, salvas algunas notabilidades, salieran de los Institutos con la cabeza llena de elementos superficiales que no pueden de ningún modo servir de base á la enseñanza superior, pues estudiándose el bachillerato en cinco años, es materialmente imposible que los estudiantes puedan hacerse cargo del gran número de asignaturas exigidas. En efecto, el plan señala los siguientes grupos: 1.º Latin y Castellano con ejercicios prácticos, primer curso: Geografía general y particular de España. 2.º Latin y Castellano con ejercicios prácticos, segundo curso: Historia de España. 3.º Retórica y Poética, Aritmética y Algebra, Historia Universal, Francés, inglés ó alemán, primer curso. 4.º Psicología lógica y filosofía moral, Geometría y Trigonometría, Francés, Inglés ó alemán, segundo curso. 5.º Física y nociones de Química, Historia natural con principios de fisiología é higiene, Agricultura elemental.

Como se vé, el tercer grupo, en el cual entran muchos niños de 12 á 13 años, por la importancia de las cuatro asignaturas, algunas de las cuales como la Aritmética y Algebra se estudian relativamente con mucha extensión, ha de abrumar la tierna inteligencia de los alumnos y el resultado no puede ménos de ser fatal, pues so pena de caer enfermos por exceso de estudio, solo pueden aprender rudimentos insuficientes para servir de introducción á otros estudios más profundos.

En vista de estas dificultades, y á fin de evitarlas en lo posible, algunos directores de colegios han adoptado con acierto el emplear seis años en el estudio del Bachillerato, dividiendo en dos el tercer grupo y haciendo que se estudien en dos cursos las Matemáticas. Los Padres de la Compañía de Jesús, muy competentes en la materia, hacen estudiar el Bachillerato en siete años, y en algunos Seminarios se ha introducido un año de latin que se llama de preparacion, empleándose de este modo seis años en el Bachillerato. Con estas combinaciones, si bien retardan los alumnos un año, en concluir sus estudios, en cambio, no se les agobia, y pueden estudiar con más extensión las asignaturas. Interin se adopta oficialmente otro plan más acertado, los directores de los colegios y los padres harán un bien á sus alumnos é hijos respectivos, procurando que estudien el Bachillerato en seis ó más años, seguros de que esto ha de redundar en beneficio de los jóvenes, que sin fatigarse se aprovecharán más de sus estudios. Cuando se trata de la enseñanza un año no significa nada, lo que importa es que los jóvenes salgan de los Institutos y los colegios con los conocimientos indispensables para dedicarse á la enseñanza superior ó á lo ménos para poderse llamar instruidos.

UNA JUSTA REPARACION.

En nuestro número anterior decíamos que estaba acordada una reparación justísima á un funcionario público amigo nuestro, que había acudido en recurso de alzada contra un acuerdo de la Diputación provincial, tomado por un voto de mayoría, (ocho contra siete) en el que se le negaban sus legítimos y justos haberes. Frátase del

catedrático de francés de este Instituto D. Jacinto Mongelos, despojado de su cátedra por no jurar la constitucion, al cual hoy que se le ha devuelto como no podia ménos, dado el que la habia obtenido por oposicion, se le negaba la nivelacion en sueldo con los demás profesores, fundándose en especiosos pretextos.

Cuando este asunto se trató en la Diputación nos ocupamos de él censurando el criterio adoptado por la mayoría, que no nos parecia ajustado á las prescripciones legales. Hoy que existe la R. O. en que se revoca el acuerdo de la Corporación provincial, no podemos ménos de felicitarlo y felicitar á nuestro amigo por lo justo de esta reparacion, y al propio tiempo á los diputados Sres. Lázaro, Granizo y Novoa, cuyas consideraciones legales, que hicieron al impugnar el dictámen de la comision de Hacienda, han sido aceptadas en un todo por el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion, que ha dado con esta resolución una prueba de su respeto á la justicia.

En la R. O. de que nos ocupamos, y que como documento curioso hemos de publicar, si nos es dado hacernos con una copia, se dispone, que el profesor de francés D. Jacinto Mongelos, tiene la misma consideracion que los demás profesores de este Instituto, tanto más cuanto que el estudio de la lengua francesa pertenece á la categoría de estudios generales, y en su consecuencia debe percibir el sueldo que le corresponde con arreglo á la categoría del establecimiento de enseñanza, de cuyo claustro forma parte.

Por el ministerio de Fomento se ha publicado una R. O. con fecha 30 de Junio disponiendo que para evitar los incendios ocasionados por las locomotoras, observen las compañías de ferro-carriles lo preceptuado en la real orden de 23 de Agosto de 1872, á no ser que prefieran el procedimiento de dejar una zona de terreno limpio de yerbas secas, entre la explanacion y terrenos colindantes, en todos los sitios en que lo exija el perfil trasversal de dicha explanacion y terrenos. La zona tendrá una anchura mínima de dos metros y estará inclinada hácia el interior de la explanacion, y en los casos en que no pueda esto verificarse, se hará un caballero ó murete de 40 centímetros de altura en el borde interior de dicha faja. Cuando la compañía no pueda disponer del terreno necesario para estos corta-fuegos, podrá optar entre adquirirla ó hacer un murete de 80 centímetros á un metro de altura.

Se ha presentado al ministro de Fomento un proyecto de plantaciones de árboles y vides en los terrenos sobrantes de ambos lados de las vias férreas, con el objeto de que dentro de pocos años puedan sostener los primeros hilos del telégrafo. Las vides plantadas en las aristas de los taludes servirían, una vez criadas, para cerramiento de las vias, segun lo prevenido por la ley de policía de los ferro-carriles, y de refuerzo sus raices de los terraplenes.

El Ministro ha prometido estudiar dicho proyecto y tal vez se realice un ensayo por todas las compañías de ferro-carriles españoles.

Dicen de Madrid, que en la confeccion de los nuevos presupuestos, se ha adoptado ya ó piensa adoptarse, la rebaja de tarifas de la correspondencia, medida reclamada no solamente por el público interés sino hasta por la ciencia económica; sabido es, que disminuyendo el precio del franqueo aumentará el número de cartas, compensando y aun superando

quizá el esceso al sistema actual en mal hora acordado por el ministro Barzanallana.

En la prensa de estos últimos días encontramos varias noticias de incendios de consideracion ocurridos en varios puntos. En la Coruña se ha incendiado un monte habiendo devastado las llamas todo lo que encontraron en un radio de más de una legua. En la Nava del Rey un incendio que ha durado dos dias sin poderse dominar ha destruido una manzana de once casas y en Madrid las llamas han destruido la plaza de toros y teatro de los Campos Eliseos. El fuego empezó por un tendido donde un espectador arrojó un abanico ardiendo. En la Mancha se han incendiado las eras de un pueblo cuyo nombre no recordamos.

El Sr. Ministro de Fomento, que salió el 16 para la Granja, llevó á la firma varios decretos, uno de ellos nombrando una comision para que extienda un proyecto de ley encaminado á impedir la emigracion, y favorecer la inmigracion española.

En la provincia de Valladolid han muerto á causa del calor tres hombres que se hallaban segando.

Ha sido presentado para el Patriarcado de las Indias el Ilustrísimo señor Obispo de Cuenca.

En Almería va á publicarse un álbum en el que aparecerán trabajos de los mas eminentes publicistas y hombres notables en el foro y en la política de nuestra patria y del extranjero, dedicándose sus productos al socorro de los desgraciados inmigrantes víctimas de las horribles hecatombes de Saida.

La junta organizadora, correspondiendo al fin benéfico que tiene por objeto dicha publicacion, se ha creído en el deber de hacer cuantos sacrificios sean necesarios para que las condiciones materiales de la misma correspondan á la importancia de sus colaboradores.

Verá la luz pública en el próximo mes de Agosto, debiendo hacerse los pedidos, acompañando su importe en letras de fácil cobro, al señor Administrador de este álbum, D. Plácido Moreno Lopez, calle del Emir, número 11, en Almería, antes del 15 del referido mes de Agosto, para cuyo día se habrá cerrado la edicion.

Cada ejemplar costará dos pesetas. Rebaja del 25 por 100 á los que pidan 25 ejemplares en adelante.

Dicen de Madrid que varias señoras han iniciado la idea, que ha sido muy aceptada de no usar género alguno francés, si la nacion vecina insistiese en no dar cumplida satisfaccion á España por los ultrajes y atropellos que nuestros compatriotas han sufrido en Oran. No dejaría de ser sensible á nuestros vecinos este género de guerra si se generalizase.

En un periódico de Oviedo encontramos el siguiente suelto, que reproducimos gustosos por tratarse de un laborioso industrial de nuestra poblacion:

Hemos tenido el gusto de ver y experimentar el jabon esmeril procedente de la fábrica establecida en Leon por D. Antero Cuesta.

Compuesto el producto tan solo de aceite de oliva puro superior, como se demuestra en su trasparente y hermoso color así como en su delicado aroma, se admira en el jabon esmeril su pasta dura, limpia, compacta y fina, cuyas condiciones le hacen muy superior á los jabones ordinarios conocidos hasta aquí, y ofrecer ven-

tajas positivas sobre los de lujo de tocador procedentes del extranjero, compestos en muchos casos de ingredientes nocivos.

Puede el Sr. Cuesta vanagloriarse de haber elevado la industria jabonera á un grado desconocido, á juzgar por las muestras que presenta, y le alentamos á que establezca aquí su espresada fabricacion, seguros de que el consumo del país ha de recompensarle con creces los esfuerzos y desembolsos que haga.

El Excelentísimo Señor Cardenal Arzobispo de Toledo, ha dirigido al clero y fieles de sus diócesis una sentida pastoral, lamentándose del sacrilego atropello de que ha sido víctima en las calles de Roma, la procesion que acompañaba á la traslacion de los restos mortales del que fué Vicario de la Iglesia, S. S. Pio IX.

Acusan los libre-cambistas al proteccionismo, de egoismos exclusivistas, y de pretender solo salvar algunos pequeños intereses, contra los generales de la nacion. Prueba de que el proteccionismo solo anhela las garantías precisas para el desarrollo y vida de nuestras industrias, sin ningun exclusivismo sistemático, es la conducta de que acaba de dar ejemplo *El Instituto del Fomento de la Produccion Nacional* de Barcelona, habiendo solicitado del Ministro de Hacienda la celebracion de un tratado definitivo con Venezuela, rebajando los derechos de importacion á sus cacao, y pidiendo la rebaja de los derechos impuestos en aquella república á nuestros vinos.

Ayer falleció víctima de una penosa enfermedad y en edad bien temprana el joven Licenciado en Farmacia D. Victores Peña. Acompañamos á la familia del finado en su justo valor.

LO DE ORAN.

Aun cuando el Gobierno francés no ha contestado á la nota que sobre las matanzas de Argelia le ha dirigido el gobierno español, las negociaciones respecto á este punto presentan buen cariz; pues al decir de la prensa madrileña en S. Ildefonso (sitio que ocupa hoy la corte) se ha recibido un telégrama muy expresivo de París, en el cual el ministro de Negocios extranjeros reitera amistad á España y desea evitar rozamientos poniéndose de acuerdo ambos gobiernos, en lo relativo á este asunto.

De Saida anuncian que los calores en las altas mesetas son sofocantes que las tropas sufren mucho; que no cesa de soplar el viento sirocco, y que toda operacion seria, ofensiva, es por ahora imposible. El día 11, despues de pagados los operarios de los talleres de compresion del esparto de la compañía establecida en Ain-el-Kadjar, fueron cerrados los talleres, quedando sin trabajo los últimos 300 operarios y operarias que no se habian marchado.

Un corresponsal de *El Día* insiste en afirmar que Bou-Amema es un renegado español: que trata, segun propia confesion de formar un harem franco-español y que espera ganarse las simpatías de los africanos.

Lleva consigo un convoy de 100.000 toros, 50.000 carneros, 15.000 camellos, 7.000 caballos y 12.000 infantes.

El rescate de los seis cautivos no ha costado nada como han supuesto algunos periódicos.

Se han unido á Bou-Amema diferentes tribus, con las cuales piensa atacar inmediatamente á Mascara.

Han vuelto á presentarse las tribus en el *chantier* de Campillo, robándole cuanto tenia.

El autor de la carta que publicamos en primera plana, Mr. Gifard, que recorre el teatro de los sucesos; encontró á un español escapado de la prision en que le llevaba Bou-Amema. Dicho español llamado Martin Martinez, dijo á Mr. Gifard que los camelleros y cargadores árabes que constantemente visitaban los espartales auxiliando á los obreros en sus faenas, los in-

